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岁月如歌，从黑龙江到山
东龙口工作已经三十多年了，
但“东北印象”一直难忘，过往
的记忆挥之不去。

往事历历在目，那时买米、
买肉、买油、买水果都得凭票，
过年过节时，父亲的单位会发
点福利，饭桌上才会多一两样
菜，稍微改善一下生活。每年
山东的亲友会寄来几斤花生
米，过年时炒上一盘，香喷喷
的，甚是好吃。那时街道粮站、
蔬菜店是最红火的，啥时候都
能看见排队等候的市民。

在东北，零下三十多摄氏
度的低温是常态，小孩们却不
怕冷，冬天吃冰棍、吃雪糕太正
常不过了。早年东北的水果、
海鲜并不丰富，新鲜的水果也
有，但价格高，一般家庭买不
起。到了冬天，有些水果保存
不好，出现了受冻的现象，这时
商家干脆卖“冻水果”，这也成
了东北的一种时尚。作为普通
工薪家庭，收入都不高，只能买
一些冻过的水果，如冻梨、冻柿
子、冻苹果，这些“冻水果”有时
像石头一样，根本咬不动。性
急的小伙伴不在乎这些，把家
里的冻水果偷偷拿出来，与小
伙伴品尝，一位小伙伴因为吃
得急还把牙磕掉了。数九寒
冬，能吃上冻水果，既能饱了口
福，又是一个乐趣。当然，“冻
水果”正确的吃法是，用冷水在
温室内缓泡四个小时，冻水果
完全化开，食之虽然不新鲜不
可口，但却别有风味。吃过“冻
水果”的东北人，都会津津乐道

“冻水果”的水灵和凉爽。我当
时岁数小，不明白为什么要用
冷水缓泡四个小时。在龙口居
住时发现，有一些人会主动将
葡萄冻在冰箱里，等到元旦或
者春节拿出来吃。

东北天气冷，吃火锅就成
了全家人的热盼。那时家里生
活条件一般，根本不敢奢望有
什么生猛海鲜，吃火锅时，能放
上一两个干螃蟹，就觉得火锅
特别鲜美。每年冬至那天，母
亲都要包上一点饺子，饺子馅
很少有肉馅和海鲜，素馅饺子
最常见，即使这样，我们也是吃
得津津有味。

有人说过，没有在深夜里
痛哭过的人，不足以谈人生。
没有经历生活艰辛的人，很难
体会到今天的美好与幸福。

结婚是人生中的一件大事，也是两
个家庭的一件大事。从古到今，富有殷
实的家庭也好，经济拮据的家庭也罢，无
不倾尽财力，甚至举债也要为子女办一
个像样的婚礼。但时代不同，家庭经济
条件有别，举办婚礼的场面和档次就不
同。婚礼是时代的表情，是家庭经济条
件的外在显露，这么说一点儿也不为
过。我家三代人的婚礼就是明证。

一
我父亲是“遗腹子”，母亲是“童养

媳”。听家里的长辈讲，我父母的结婚与
众不同。

我爷爷弟兄五个，爷爷排行第三。
听村人说，我家祖上没有几亩土地，房屋
只有六间，家里穷得曾要饭吃。1926年
农历腊月二十四，爷爷去夏邱赶集时，意
外身亡，殁年只有二十七岁，撇下了我二
十三岁的奶奶和尚在腹中的父亲。
1927年农历四月三十，奶奶生下我父
亲。奶奶是小脚女人，要维持娘俩的生
活把我父亲养大绝非易事。家族把三间
旧草房和村北一亩沙窝地分给了我奶奶
和父亲。

我在那三间草屋里长到十七八岁，
草屋的情景至今记忆犹新。屋子低矮，
我站在屋门下，伸手就能摸到屋檐；木板
门扇，木格窗户。夏天到了雨季，屋外大
下，屋里小下，炕头上摆着脸盆儿接吧嗒
吧嗒的雨水。冬天，寒风裹挟着雪花钻
进屋中，水缸里的冰层一指多厚；头一天
晚上刷过了碗，水没控净，第二天早晨一
摞碗就冻到了一块儿。

好在奶奶娘家比我们家殷实些，吃
穿不愁，还略有结余，奶奶和父亲靠他们
接济才勉强生存下来。为了让我父亲学
门手艺养家糊口，在我父亲十三岁那年，
奶奶的娘家把我父亲送到青岛去学木匠
手艺。

父亲前脚走，我母亲后脚就进了
门。母亲生于1928年农历九月十四，当
时只有十二岁。我出生时，姥爷、姥姥已
经离世，但我从母亲的回忆中，知道姥爷
是个正直善良的人。姥爷、姥姥有五个
子女，四个是共产党员（大舅、二舅、三姨
和我母亲）。记得母亲曾说过，她小时
候，家里穷得吃了上顿没下顿，兄弟姐妹
们没有一个上过学的。由于生活的逼
迫，我姥爷姥姥养活不了这么多孩子，就
把母亲送给我奶奶当了童养媳。

父亲学徒三年，十六岁从青岛回来，
于 1945 年农历三月十六与我母亲成
婚。父母婚礼的寒酸，母亲很少跟我们
提及，只听父亲讲过一次。当年他与我
母亲结婚，母亲娘家拿不出嫁妆，自己家
里也穷，母亲后来用了一辈子的樟木箱
子，还是奶奶把当年自己的陪嫁送给了
母亲，更谈不上马车、喜棚、新衣服、热闹
丰盛的宴席等。就杀了家里养的一只兔
子，奶奶擀了面条，就算是结婚了。

二
我出生于1960年农历二月初四，兄

弟姊妹七个，在男孩中排行老三。由于
当兵的原因，我结婚很俭朴，根本没举办
婚礼。我们这辈人中，我只见过大哥的
婚礼还稍有模样。

大哥结婚是在1975年的腊月二十
七。大嫂是我们家迎进门的第一个新媳
妇，爹娘为大哥张罗婚事特别起劲。但
那时家里穷啊，要不是过年过节，吃的主
食除了地瓜，就是地瓜干；副食品基本没

有，新鲜蔬菜一年到头难得吃上几回，到
了冬天，十天半个月才能吃到一顿白菜
萝卜。

给大哥办喜宴的肉是大队屠宰组分
给我们家人过年的。蔬菜也是老早储备
下的白菜、芹菜、萝卜什么的，加上粉条、
豆腐、鸡蛋这几样。腊月二十六，我们就
开始忙活上了。做菜的是跟我们家关系
一直不错的姓张的老汉，我叫他大爷
爷。那年我十五岁，同姐姐一起，给大爷
爷帮厨。姐姐烧火，我抱柴禾、洗碗刷盘
子。爹对大爷爷说：“大叔，肉、菜都摆这
儿了，你看着办吧。”大爷爷看看菜，又看
了看我爹，摇了摇头，叹了口气，说：“我
知道，你把过年的肉拿来了，都吃了，这
年还怎么过呢？”

好在，大爷爷是个有办法的人。他做
炸肉，肉片切得很薄，面粉沾得老厚，炸出
来的肉，看上去也很像回事儿。剁肉汆丸
子，他往肉里掺上馒头末，着实省了不少
肉。等大爷爷做好了丸子，把我们打下手
的叫到一起，然后捏起一个丸子说：“帮忙
的人一人一个，快吃了，要不，明天就轮不
到吃了。”我把丸子三下两下一嚼，还没等
咂摸出滋味，就囫囵半片地咽下去了。这
下，更勾上了我的馋虫子，我吧嗒吧嗒嘴，
眼里瞅着那一盘一盘的丸子，不肯离去。
大爷爷看出了我的心思，说：“走，走，干活
去，一人就一个。”

普通的白菜，大爷爷也能鼓捣出好
几个菜：像白菜炒肉、白菜炖豆腐、白菜
拌猪头肉、白菜炒粉条、白菜粉条拌芥
末。记得大爷爷做白菜粉条拌芥末时，
先把白菜切成条，再用开水烫个半生不
熟。把粉条用温水浸软。再把芥末面倒
进碗里，用开水冲泡，拿着双筷子，朝着
一个方向快搅。大爷爷说，搅得越快，芥
末就越辣。他搅一会儿，再把碗放进开
水里焖一焖，出锅后，泼到白菜粉条上。
这样做出来的菜，我一闻就头发麻、眼淌
泪。可大人们吃了，还大呼过瘾。

按照我们家乡的风俗，婚宴圆满后，
桌上剩下的菜和汤，不管是热的还是凉
的，要统统归到一起，倒锅里热一热，舀
出一碗一碗的，加两个喜饽饽，给左邻右
舍每家送一份。大爷爷给我们家忙活了
两天，给他的自然就多些。但我和娘去
送时，大爷爷说啥也不要，说：“您家孩子
多，拿回家给孩子吃吧，叫他们解解馋。”
我心里好一阵欢喜，拿着菜和馒头，一路
小跑回了家。娘把菜倒进锅里，又用开
水涮了涮盛菜的盆底，给我们每个人一
碗，娘说：“热拌凉，不用尝，快吃吧。”我
吃着这碗杂烩汤，觉得没有比这更香的
食物了。那香味，一直飘到了如今。

我于1984年农历四月十四结婚。
那时我在部队已服役五年，担任连队文
书，仍是义务兵。当时部队有规定，义务
兵年满二十五岁，对象年满二十一岁，允
许服役期间结婚。当时，我家经济状况
一般，虽然结婚有了三间房子，不过那是
十年前盖的。我把这一情况写信跟对象
一说，她也同意不要新房子、不要彩礼，
她说父母给的再多始终是有数的，往后
的日子还得靠自己奋斗争取。话是这样
说，但父母还是给我们买了缝纫机、自行
车、手表，找木匠打了大衣橱、高低柜等
物品，尽管不算丰厚，也能对付着过日子
了。

结婚的日子定下来了，但我因连队
训练正紧走不开，只好让母亲带着对象
到部队结婚。那天晚上，我买了一个午
餐肉罐头、一个糖水橘子罐头、一瓶简装

洋河大曲白酒，炒了一盘猪肝、一盘青
菜，两个老乡战友又加了一个猪头肉、一
个白斩鸡，叫上我的连长和一位排长吃
了顿饭，就算是喜宴，简简单单把婚事办
了。事后一算，总共才花了不到三十块
钱，简单节俭的婚礼还受到部队的表
扬。之后我们连队的两名老班长结婚也
是照此办的。

三
我的儿子出生于1990年农历腊月

初三，大学毕业后考进了一家地方商业
银行工作。随着家里经济条件的逐步提
高，儿子结婚办一个什么样的婚礼，我和
妻子老早就开始打算了。

房子是大事，得提前准备。2003年
前后，城中村进行旧村改造，当时房价一
平方米一千二百元钱左右，我自己没有
多少积蓄，就找家人和亲朋好友东借西
凑，买了一套住房，多年在外租房都没住
进去，直到2015年才装修，准备给儿子
儿媳做新房。

儿子谈了对象后，觉得新房面积不
大，生活不太方便，就说让我们住进新
房，他们自己再买套房子。我和亲家共
同为他们交了房子的首付，儿子儿媳办
理了住房贷款，不到一年就领到了新房
钥匙。儿子儿媳花了将近三十万元进行
装修，中央空调、洗衣机、电视机、电冰
箱、热水器等，一应俱全。

在哪个酒店办个什么样的婚礼也花
了不少心思。儿子儿媳的婚期定了，是
2018年农历八月初六。先订酒店，如今
孩子结婚没有在家里办的了，都得去豪
华的酒店。我先后转了四五家大型酒
店，因有预定都不接单，好不容易才在莱
州宾馆三号楼一楼定下。

在我的意识中，婚礼车队只要车辆
颜色统一、喜庆就行，档次高低不用太讲
究。但现实逼着你得跟上潮流。儿子儿
媳定了高档迎亲车队，亲家从淄博找来
了他们公司老板的坐骑当“头车”，一排
高档车披红挂彩、浩浩荡荡，很是威风。

婚庆团队司仪、照相摄像等等，都是
专业的。待迎亲队伍到达酒店时，迎亲
的热闹场面经过工作人员快剪，立刻在
酒店的电子大屏上播放出来，就跟现场
直播似的。

拍婚纱照，儿子儿媳讲青岛有家公
司拍得好，就去青岛拍摄了具有海滨特
色的结婚纪念照，果然大气上档次。

婚宴的菜品很丰盛，现在人讲究螃
蟹、海参、鲍鱼、大虾“四大件”都上，宴
席才够档次，嘉宾才能满意。加上其他
肉、鱼、虾仁、四喜丸子等，每桌得上二
十多道菜，一桌十个人根本吃不了，每
桌剩下的菜都是一半多。结婚宴席的
菜品丰富，造成的浪费也是很惊人的。
在提倡节俭、“光盘”行动的今天，不跟
风、不攀比、不铺张，从实际出发才是值
得提倡的。

当天的婚礼圆满礼成后，作为结婚
的组成部分——旅游开始了。结婚前
儿子儿媳就打算好了去泰国旅行。结
婚第三天，他们就出发了。顺风车服务
到门，载着他们上青岛，司机将他们送
进候机楼。他们带着新婚的快乐心情，
游览了异国他乡的名胜古迹，欣赏了异
域风情的劲歌热舞，品尝了异国风味的
小吃……

儿子的婚礼既隆重又浪漫。对这样
的婚礼，我的父辈和我们这一代人是想
都不敢想的。

往事如昨

记忆中的
“东北印象”

白晓光
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